

# INFORMA SOBRE VISITA INSTITUCIONAL AL PAÍS VASCO, EL DÍA 22 DE MARZO DE 2024.

### Honorable Cámara.

Tenemos a honra informar sobre la participación del Presidente de la Cámara de Diputadas y Diputados señor **Ricardo Cifuentes**, en la Visita Institucional al País Vasco, efectuada en Vitoria-Gasteiz, Gernika y Bilbao, España, el 22 de marzo de 2024.

#### I. Antecedentes

En ejercicio de sus facultades, los Presidentes de la Corporación realizan visitas institucionales y oficiales a otros países y parlamentos. Generalmente, se organizan en base a invitaciones escritas o verbales, o en coordinación con otros organismos y parlamentarios.

Es el caso de esta Visita, que se coordinó en base a gestiones telefónicas y formales, considerando las temáticas de la contingencia, los procesos de diálogo y pacificación en ambos países y los vínculos históricos existentes. Se proyectó una visita al Parlamento Vasco y también a las Juntas Generales de Bizkaia. Paralelamente, se coordinaron reuniones con representantes de los principales partidos que participan en el proceso electoral del mes de abril.

Esta visita coincidió, con el trayecto de la delegación chilena a la 148° Asamblea de la Unión Interparlamentaria, en Ginebra, Suiza.

La Visita Institucional del Presidente de la Cámara tuvo entonces por propósito, el conocer el proceso de desarrollo del País Vasco, la experiencia post terrorismo y la institucionalización de los grupos asistémicos, así como estrechar lazos parlamentarios y proponer ámbitos de cooperación como los vínculos académicos.



# II. Reunión con la Presidenta del Parlamento Vasco, Bakartxo Tejeria

Durante la Visita Institucional, el Presidente de la Cámara de Diputadas y Diputados **Ricardo Cifuentes** estuvo acompañado por el Encargado de América Latina de la Cámara, **Fernando Soto**.

Se trasladaron a la ciudad de Vitoria-Gasteiz, para firmar el Libro de Visitas llustres y reunirse con la Presidenta del Parlamento Vasco, **Bakartxo Tejeria**, que fue acompañada por el Jefe de Gabinete de la Presidencia, **Koldo Ordozgoiti**.

La Presidenta comentó acerca de su complacencia de tener la visita del Presidente **Ricardo Cifuentes** y de su conocimiento de Chile, cuando pudo concurrir durante el gobierno de la ex Presidenta **Michelle Bachelet**.

En cuanto al País Vasco, señaló que ya están llegando a tener los datos prepandemia en los ámbitos de la economía y el turismo. De acuerdo a las últimas encuestas, el 73% de la gente vive bien o muy bien.

Se trabajan 35 horas y tienen un índice per cápita de 35.000 euros. Hay un 85% de aprobación al gobierno. Y en lo laboral, más del 50% de las huelgas que se generan son de trabajadores del Estado.

Sobre la seguridad y la delincuencia, se creó el Servicio de Inteligencia Informática. Además de una legislación policial, durante dos legislaturas en proceso, donde se aprobó una estructura jurídica propia y una estructura con diferentes niveles policiales.

En el mismo Parlamento, desde el año dos mil existe un sistema de protección informático.

Acerca de la migración, se necesita y es un tema estructural. Objetivamente se producen menores nacimientos y menor disposición de oficios.

En general la migración se integra bien y está controlada. Se adapta especialmente a servicios, agricultura o pesca. Se requieren más médicos.

Ahora se ha logrado la competencia para validación de títulos.

Luego de la reunión, se realizó un recorrido por el Parlamento, en especial en la Sala de plenarias.



### III. Reunión con la Presidenta de las Juntas Generales de Biskaia, Ana Otadui

Siguiendo con la Visita Institucional al País Vasco, se trasladaron a Gernika, para ser recibidos por la Presidenta de las Juntas Generales **Ana Otadui**, quien estuvo acompañada por **Idoia Buruaga**, Segunda Vicepresidenta de la Mesa Directiva.

Iniciaron la visita con un video descriptivo sobre el origen de Gernika, de las Juntas Generales, del árbol simbólico y de la destrucción y posterior reconstrucción.

Gernika data del siglo XIV y forma parte de la estructura políticoadministrativa del País Vasco. Las Juntas Generales son una de las experiencias democráticas más antiguas del mundo.

El Árbol de Gernika, simboliza la tradición vizcaína de tiempos muy lejanos, que consiste en resolver los temas de la comunidad, bajo un árbol de roble, por parte de los representantes de los pueblos vecinos. Es el símbolo también de la libertad y las costumbres.

En abril de 1937, en el marco de la Guerra Civil española, Gernika es bombardeada por aviones alemanes e italianos.

Junto a la Presidenta y Vicepresidenta segunda recorrieron las dependencias externas e internas de las Juntas Generales. La admirable Sala de Plenarias, la Biblioteca, la Oficina Principal, donde el Presidente firmó el Libro de Visitas Ilustres, la Galería y en exterior el tronco conservado del antiguo árbol, la representación de la Ermita y el Árbol de Gernika.

Informaron que hay seis retoños del Árbol de Gernika en Chile. Uno en Viña del Mar, uno en Rengo, dos en Santiago y dos que no los tienen localizados, uno en Valparaíso y el otro en Quilpué.

Quedaron en coordinación para colaborar en la deseada ubicación de los ejemplares.



# IV. Reunión con Representantes de Euskal Herria Bildu (EH BILDU)

Se reunieron en Bilbao con dirigentes del partido EH BILDU, quienes explicaron que es una alianza del movimientos y partidos como el independentista Sortu, escisiones del PNV, Alternativa que reúne a ex Izquierda Unida, Herri Batasuna, entre otros. Desde 2020 que están articulados con estructura general.

El Presidente de la Cámara contextualizó la situación de Chile, especialmente en los temas más contingentes como la violencia, el narcotráfico, el crimen organizado y las migraciones. El Estado no estaba preparado para tales realidades.

Los representantes de EH BILDU comentaron sobre el proceso de pacificación e institucionalización en el País Vasco, donde observaron fundamentalmente dos procesos, no similares, pero que pudieron entregar elementos a implementar, como fue Sudáfrica e Irlanda.

Luego y paralelamente al proceso de desarme de Euskadi Ta Askatasuna (ETA), coincide con el proceso catalán, la aparición de PODEMOS y el fin del bipartidismo en España.

Otro elemento importante ha sido la incorporación de la participación civil y de la sociedad en el proceso de desarme.

En lo inmediato, lo que interesa a EH BILDU son: presos, cambio del modelo de territorialidad, y derechos sociales y nacionales. En lo referente al futuro, básicamente el cambio climático, el envejecimiento de la población, política industrial y política económica y la identidad.

Sobre las situaciones de violencia juvenil o del fenómeno del fútbol, se considera que el problema es el enfoque policial.

# V. Reunión con dirigente del Partido Nacionalista Vasco (EAJ-PNV), Mikel Burzako

La última reunión fue en la sede del PNV de Bilbao, con el representante **Mikel Burzako**. En la ocasión recorrieron el edificio que conserva elementos de la antigua construcción.

Conversaron acerca del próximo proceso electoral, donde según los sondeos formales, habría un virtual empate entre el PNV y BILDU.



El PNV apunta al equilibrio político y a su alianza con el PSOE del País Vasco. Se comprometen con la continuidad del desarrollo de estos últimos años que han conducido el gobierno autonómico.

Los lazos con Chile fueron otro foco del diálogo, donde destacaron especialmente los vínculos de la presencia vasca en nuestro país, de la inversión y de la relación en los gobiernos de los ex Presidentes Eduardo Frei, Ricardo Lagos y Michelle Bachelet.

Coincidieron en que se debe trabajar en reforzar la cooperación, en particular en asuntos municipales, académicos y comerciales.

Ricardo Cifuentes Lillo

Diputado

Presidente de la Cámara de Diputadas y Diputados

Chile

Fernando R. Soto P.

Encargado América Latina y el Caribe Cámara de Diputadas y Diputados

Valparaíso, 01 de abril de 2024.